
从小受中医熏陶的他如何圆中医梦
今年30岁的廖尖兵，在朋友眼中是一名名副其实的“斜杠青年”。他曾经参军入伍两年，是一名优秀的空降兵；目前正在辽宁中医药

大学读博士；硕士学业结束后，在导师的鼓励下，决定创业，开办了中医诊所，成为一名创业者。
为年轻中医代言，打造专业的硕博中医团队，获得患者的认可。并通过义诊和公益中医大课堂将中医知识传播给更多的人。这是廖

尖兵决定中医创业的初心。
如今，他继续在中医创业的这条道路上前行。对于古方、验方的挖掘与创新，新药研究与制备也是他和团队将来努力的方向。

廖尖兵的老家在湖南，家里的多名长辈都是中医，小时候就看到爷爷、姥爷为患
者看诊，从小就受到了中医的熏陶，让他印象深刻。

高考后，廖尖兵进入辽宁中医药大学中医学专业学习，并立下了自己的目标，通
过系统地对中医专业的学习，毕业后成为一名合格的坐诊中医。

为此，廖尖兵将所有的精力都投入到对专业的学习中，熟读中医经典，与同学交
流，还与同学经常利用周末时间去旧书市场寻找中医药的相关资料和书籍。

大三的一天，他正在旧书堆淘医书的时候，收到一条辅导员老师发来的短信，内
容是动员大学生参军入伍。

他毫不犹豫地做出决定，暂时放下学业，参军入伍。“对于进入军营，我可能和很
多男孩子一样，也有着向往，穿上军装，保家卫国。高中时，也曾希望能去军校学习，
这次参军的机会，对于我来讲，与系统学习中医一样，都是非常宝贵的”。经过刻苦
训练，廖尖兵终于成为了一名优秀的中国空降兵，遨游在祖国的蓝天。

两年的军营生活，使他收获颇丰。“主要磨炼了我的意志，并且还开阔了视野，也
思考和想明白了一些道理，这也让我在思想上有了一些转变，人也变得成熟了。也
是因为这段经历，让我更体会到，想要完成的事，就努力去做，在后来选择开诊所创
业的时候，我没有犹豫”。

廖尖兵回到辽宁中医药大学继续完成本科学业，在面临毕业还是就业的选择
时，父亲鼓励他继续深造，考取中医学的硕士。在 2016年，廖尖兵考取了辽宁中医
药大学硕士，师从吕晓东教授。

怀着中医梦进入大学校园
得到父亲鼓励决定读研

在与导师学习的过程中，廖尖兵在
专业上得到了更大的提升。同时，在导
师的引导和鼓励下，廖尖兵在研究生毕
业时，选择创业，开办中医诊所。

导师鼓励他对于中医要有传承，也
要 有 创 新 ，相 信 他 通 过 不 断 提 高 自 己
的 专 业 水 平 ，加 上 坚 忍 不 拔 的 毅 力 ，更
重 要 的 是 对 于 中 医 不 变 的 初 心 ，一 定
会 在 创 业 这 条 道 路 上 得 到 肯 定 和 有 所

收获。
于是，廖尖兵开始了每个创业者都

要经过的最初的创业过程，找资金，寻找
志同道合的合作伙伴。

2019 年，在导师和学校的支持下，廖
尖兵和合作伙伴开办了拿谷健康中医诊
所，同时，形成了以 90 后为主体的年轻
的硕博中医团队。

“拿谷中医创立的初心就是为我们

的年轻中医代言，年轻的中医也可以很
专业，年轻中医也可以有扎实的中医功
底，年轻中医也可以获得患者的认可。”
廖尖兵说，也正是如此，为了把诊所经营
好，也为了提升自身的医学素养和临床
能力，在几个创业小伙伴的鼓励和支持
下，以创业带动学业，以学业滋养创业，
他考取了辽宁中医药大学中医学博士研
究生。

“ 我 们 的 诊 所 营 业 后 ，面 临 的 最 大
困 难 就 是 来 自 患 者 的‘ 偏 见 ’吧 ，在 很
多 患 者 眼 中 ，看 诊 的 中 医 就 应 该 是 白
发 苍 苍 的 老 中 医 ，而 我 们 在 他 们 看 来 ，
太 年 轻 了 ，他 们 担 心 我 们 不 会 看 病 。
这 也 是 我 们 之 前 想 到 的 。”廖 尖 兵 说 ，
团 队 里 的 医 生 们 暗 自 下 了 决 心 ，以 自
己 的 业 务 水 平 和 实 力 去 说 话 ，赢 得 患
者的信任。

毕业创办中医诊所 为年轻中医代言

渐渐地，廖尖兵发现，诊所里的患者多
了起来，有一些患者还推荐了自己身边的人
来诊所，形成了稳定的患者群。这也给廖尖
兵团队带来了莫大的鼓励。

“ 我 们 对 业 务 提 升 的 坚 持 和 理 念
没 有 错 ”。 也 正 因 为 如 此 ，廖 尖 兵 团 队
为 了 回 报 患 者 的 信 任 ，他 们 定 期 坚 持
义 诊 ，希 望 帮 助 更 多 人 去 了 解 和 体 验

中 医 。
所以，在年轻的硕博中医团队成立以

来，团队一直坚持不断学习和进步，也希
望在这一过程中，将更多的中医知识传递
出去。

除了每周团队内的中医经典课堂、业
务培训、疑难病例研讨会等，每周末还会
有一堂面向所有中医及中医爱好者的公

开课。“有时候会邀请我们的老师来上专
业课，给团队和其他年轻中医们带来难得
的专业讲座，大家一起探讨所学和看诊过
程中遇到的问题，一起进步；还有的是我
们团队为一些普通市民和中医爱好者及
一些普通医生带来的讲座，为的是去普及
中医知识”。

同时，为了更好地学习和传承中医，廖

尖兵及其创业团队还曾开设了一所由人社
部门批准的民办培训学校，进行中医传承的
挖掘和传播。

此外，团队还创办了一家生物科技公
司，方便进行一些古方、验方的挖掘与创
新、新药研究与制备、知识产权的沉淀与保
护等，以推动临床经验和秘方验方的广泛
应用。

传播中医知识 对古方进行挖掘与创新

如今自己在创业之路上稳步前行，
对于团队的发展，廖尖兵也有着自己清
晰 的 思 路 。 他 说 自 己 目 前 取 得 的 小 成
绩 ，要 感 谢 母 校 和 导 师 的 培 养 和 帮 助 ，
时 刻 铭 记 作 为 一 名 中 医 人 的 追 求 和 使
命 。 他 作 为 拿 谷 中 医 硕 博 团 队 的 带 头
人 ，在 未 来 的 日 子 里 要 把 中 医 传 承 好 ，

发展好，并在一线社区百姓健康的服务
中发挥应有的作用。

对于有着创业想法的学弟学妹们，
廖尖兵表示，创业是为了更好地发挥自
身和专业的优势，在他看来，不管是就业
还是创业，首先要专业。所以建议学习
中医的学弟学妹们多看古籍，多背经典，

铸造中医思维；在工作中，树立爱岗敬业
的精神，因为最好的工作就是把工作做
到最好。

“在军营里的训练，有的看似很简单。
比如整理内务叠被子，我们经过不断的练
习，把被子叠成豆腐块一样整齐、棱角分
明。这让我领悟到了最简单的事情，也是

可以做到极致的。所以人生的道路上，做
事就要有这种认真坚持的态度，把事情做
好 ，尽 力 做 到 极 致 ，自 己 也 就 没 啥 遗 憾
了”。同时，他也建议年轻中医要敢于走向
基层，走向一线，做一个勇敢有担当的中医
传承者。

辽沈晚报记者 朱柏玲
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廖 尖 兵 硕 士 学 业 结 束 后 ，在 导 师 鼓 励 下 ，开 办 了 中 医 诊 所 ，成 为 一 名 创 业 者 。
辽沈晚报记者 查金辉 摄


